

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Mahonés.»
 Para Barcelona con escala en Alcúdia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»
 Para Ciudatela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Mahonés.»
 De Barcelona y Alcúdia los jueves por la tarde el vapor «Menorca.»
 De Ciudatela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DEL «BIEN PUBLICO.»

Sr. Director de «El Bien Público.»

Barcelona 13 de Abril de 1877.

Muy Sr. mio: Por fin parece que las obras de nuestro Puerto van á activarse con empeño, pues han quedado ya solventadas las diferencias surgidas entre la Junta del mismo y el concesionario de los muelles nuevos, cuyas diferencias era la pesada rémora que entorpecía desde hace tiempo dichos trabajos. Además, se espera de un momento á otro la resolución del Gobierno autorizando las obras del Espigon del Este, con lo cual desaparecerá la inseguridad que ofrece hoy este Puerto á los buques que se albergan en él.

Es objeto de muchos comentarios el proyecto que va á elevar al Gobierno una respetable casa de este Comercio, muy relacionada en esas Islas, proponiendo al mismo, en representación de varios capitalistas del Pais y del Extranjero, el canje de los actuales edificios que posee el ramo de Guerra en el casco de esta Ciudad por otros nuevos que se obligan dichos capitalistas á construir en la parte del Ensanche. De aceptar el Gobierno esta proposición, es indudable que los banqueros interesados en ella van á hacer lo que se dice un buen negocio, pues es bien sabido el valor verdaderamente fabuloso que tienen hoy los solares en el interior de esta Capital.

A últimos de la semana entrante será regular que tengamos entre nosotros al general Ros de Olano, cuyo distinguido literato es Presidente del actual Consistorio de los Juegos florales, que se celebrarán el primer domingo del próximo mes de Mayo en el Teatro Principal de esta, habiéndose escogido dicho local por las malas condiciones acústicas que reúne el salon principal de la Casa Lonja, en donde se celebró el año pasado aquella fiesta. Las composiciones literarias que ha recibido ya el Consistorio no son pocas por cierto: y según se afirma en varios centros generalmente bien informados, hay algunas poesías de recomendable mérito. Dentro de pocos días espero poder adelantar á V. otras noticias mucho mas interesantes para los vates de esas Islas.

Se espera también en breve la llegada del visitador general de las Lógias Masónicas dependientes del Gran Oriente, cuyo nombre no estoy autorizado para revelar; y del ex-Gran visir Midhat Bajá, que saldrá el martes próximo de Marsella á bordo del yacht «Elodie», propiedad de la Direccion de los faros otomanos, cuyo representante en dicho puerto lo ha puesto á disposición de aquel personaje.

Ha causado una penosa impresion en esta Bolsa el extracto de la circular turca que nos ha comunicado hoy el telégrafo. De ella se desprende que la guerra es inevitable; lo que ha venido á confirmar el último despacho recibido de San Petersburgo anunciando que el «Golos» afirma que la negativa de la Puerta exigirá la inmediata ocupacion de las provincias cristianas de Turquía.

Desde mi anterior correspondencia no ha habido ninguna entrada de buques procedentes de nuestras Antillas; habiéndose puesto ayer á la carga la corbeta «Altagracia» para la Habana, y la polacra «Traviata» para Mayagüez.—F. C. B.

Seccion de noticias.**LA CUESTION DE ORIENTE.**

Siguiendo el curso de los acontecimientos en Oriente, tal como los van desenvolviendo las noticias que nos llegan por el correo, las que hoy recibimos comunican que el 10 de abril recibieron los encargados de negocios extranjeros en Constantinopla comunicacion, suponemos que oficiosa, pues la oficial no parece que debia hacerse hasta el jueves 12, de la decision de la Puerta. Esa contestacion tiene la forma de una circular dirigida á los representantes de la Puerta en el extranjero. La Puerta promete la ejecucion de las reformas; pero no se adhiere al protocolo, y rechaza la condicion del desarme tal como se halla indicada por la declaracion del conde Schouvaloff. La Puerta protesta también contra la hipótesis de nuevos asesinatos, que serán impedidos por la reorganizacion de la gendarmeria.

Nada se dice en la circular del envio de un delegado turco á San Petersburgo; pero tampoco hay nada en ella que indique que la Puerta no se resolverá á dar ese paso.

En una palabra, de la contestacion del gobierno otomano al protocolo se infiere que los motivos invocados por la Puerta para no adherirse á él son que no puede aceptar la ingerencia de la Europa en los asuntos interiores de la Turquía, y que por otra parte las reformas reclamadas por las potencias se van ejecutando todos los dias.

A juzgar por lo que nos dice el telégrafo en despacho fechado el 13 en San Petersburgo, el gobierno ruso, después de enterarse de la circular del gobierno otomano, ha decidido que la guerra era la única solucion posible, y al efecto ha mandado que se hagan los preparativos de una campaña.

Como consecuencia de estas noticias, los fondos públicos bajan en todos los mercados de Europa.

Preciso es convenir en que si la guerra estalla, como todo parece indicarlo, la diplomacia europea no tiene motivos para felicitarse del resultado de sus esfuerzos.

La Cámara de diputados otomana examinó el dia 10 á puerta cerrada la cuestion del Montenegro, y rechazó definitivamente por 65 votos contra 18 toda cesion territorial á dicho principado, lo que equivaldria á optar por la continuacion de la guerra. Hallábanse ausentes de la Cámara 22 diputados, y aunque se decidió que la resolucion adoptada no seria definitiva hasta que fuesen consultados individualmente los 22 diputados ausentes, esto en nada cambiaria el resultado de la votacion. Falta añadir que los 18 diputados de la minoría no votaron, según parece, en el sentido de una cesion de territorio al Montenegro, sino en el de que se remitian sobre este punto á la decision del gobierno.

El Senado no se habia ocupado aun de esta cuestion, pero no es de creer que opine sobre ella de distinta manera que la Cámara de los diputados. Todo conspiraba, por lo tanto, á aumentar las complicaciones.

El protocolo de Lóndres habrá servido, por lo tanto, para precipitar los sucesos que hubiera debido evitar. La Puerta, como no era difícil presumir, se ha sentido profundamente lastimada por una intimacion que excedia en mucho á los procedimien-

tos conminatorios de la conferencia. Aun cuando hubiera querido someterse, la opinion pública y la presion parlamentaria se lo hubieran impedido.

El corresponsal del «Times» en Viena refiere que el sultan y sus ministros estaban dispuestos á contestar favorablemente á las demandas de las potencias, pero era en la creencia de que el protocolo los pondria en presencia de la Europa entera, á lo cual habrian podido ceder sin peligro, y no enfrente de la Rusia, cuyas condiciones no les es posible aceptar sin comprometerse gravemente. Así es que ante la declaracion humillante para Turquía del conde Schouvaloff, su primer impulso ha sido rechazarla con indignacion. Habíase dispuesto el envio de Rauf-bajá á San Petersburgo á fin de tratar sobre las condiciones de un desarme simultáneo; pero se ha renunciado súbitamente á ese viaje, y las noticias de Constantinopla anuncian que la Puerta no se prestará á concesion alguna en tanto que sean mantenidas las palabras ultrajantes del embajador ruso.

(«Provincias.»)

Madrid 12 de abril.

El suceso del dia es la actitud en que parece colocarse el partido constitucional á causa de la lista de senadores vitalicios. Ayer tarde tuvieron una larga conferencia los señores Sagasta, Ulloa y algunos otros constitucionales importantes, estando de acuerdo en que debian aceptar en principio el retraimiento y no admitir el poder si les fuera ofrecido porque entienden que con el Senado, tal y como está organizado en la actualidad, no pueden tener una mayoría decidida, aun en el caso de que las elecciones les fueran completamente favorables.

Los periódicos de este partido han aparecido en la mañana de hoy casi despidiéndose de la legalidad, y uno de ellos, el mas jóven, y por lo mismo el de ménos esperiencia, á causa de haberse expresado en términos mas claros que sus cólegas, «Los Debates,» ha sido denunciado y recogido.

Los ministeriales muéstranse muy incomodados con los constitucionales, censurándoles especialmente que apelen á amenazas para conquistar el poder, y advirtiéndoles que aun en el caso de que la Corona quisiera dárselo, no podria hacerlo, cediendo á exigencias de esta naturaleza, que á su vez harian después otros partidos.

Las personas imparciales, que juzgan sin pasion la política, encuentran que es algo exagerado lo que las oposiciones dicen respecto á la lista de senadores vitalicios, y solo estrañan que hayan sido incluidos en ella seis ú ocho hombres, cuyo principal título para obtener el cargo consiste en su amistad particular con el presidente del Consejo.

No es menor el rencor de los moderados intransigentes que el de los constitucionales contra el gobierno, pero no harán ningun acto de hostilidad contra la monarquía constitucional, porque comprenden que si los constitucionales van por el camino que su despecho y su impaciencia por alcanzar el poder les aconsejan, no habrá otro recurso que adoptar una política restrictiva y acudir á ellos cuando no pueda continuar el ministerio presidido por el señor Cánovas.

Si de aquí á que se reunan las Córtes los constitucionales no varían de opinion, pues los que han sido nombrados ó elegidos senadores y los actuales

diputados no están completamente de acuerdo con las exigencias de retraimiento de sus correligionarios que no tienen asiento en las Cámaras, es probable que después de algunas discusiones borrascosas con motivo de los debates acerca del discurso de la Corona se retiren de las Cámaras, con lo cual alentarán mucho al partido radical en sus aspiraciones de unirse á los posibilistas.

Esta actitud perturba por completo los trabajos de fusión entre constitucionales y centralistas.

Hoy ha habido Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M., en el cual se habrá hablado algo de esta actitud de los constitucionales, y principalmente de la cuestión de Hacienda.—P.

Madrid 13 de abril.

Aunque algunos periódicos aseguran que el ministro de la Gobernación ha presentado al Consejo de ministros el proyecto de ley sobre imprenta para discutirlo en él, puedo asegurar á usted que si el proyecto está redactado, no ha sido presentado al Consejo de ministros.

Tengo noticias acerca de las innovaciones que se han hecho en dicho proyecto, á mi juicio de acuerdo entre los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Las penas de supresión y suspensión continuarán vigentes, pero para los casos de quebrantamiento de sentencia y para faltas de policía, se establecen penas pecuniarias, que principalmente se imponen á los dueños de establecimientos tipográficos, quienes tendrán que cuidar de que los periódicos que en ellos se publiquen estén dentro de los requisitos que marque la ley.

No se determina que haya depósito para fundar un periódico ni tampoco que sea preciso el permiso de la autoridad para su fundación, pero sí se exigirán requisitos especiales á las personas que hayan de estar al frente de las empresas periodísticas.

Para evitar que quede burlada la penalidad de suspensión, se fijará el plazo que ha de mediar entre dar conocimiento á la autoridad de que se va á fundar un periódico y su aparición; plazo que será igual al número mayor de días de suspensión que pueda imponerse.

No sé si se hará alguna reforma en el procedimiento.

Respecto á la ley electoral para diputados á Cortes, no es cierto que ni el señor Villaverde ni ningún otro hombre político esté encargado de formar un proyecto de ley, pues parece que el pensamiento del gobierno consiste únicamente en modificar el sufragio, sustituyendo al universal el restringido, y dejando subsistente todo lo demás de la legislación actual.

Hasta ahora el gobierno no se ha ocupado de hacer cambio alguno en el personal de los gobiernos de provincia.

No es cierta la noticia dada por algunos periódicos de que se vayan á hacer nuevos nombramientos de senadores vitalicios. El gobierno, según aseguran sus amigos, no hará más nombramientos de esta clase que los necesarios para cubrir vacantes naturales.

Los gefes del partido constitucional han dado las órdenes convenientes para que los periódicos de dicho partido no exageren la actitud en que se publicaron ayer y calmen sus ímpetus, pues con mejor acuerdo han determinado que la junta directiva del partido sea quien decida sobre la actitud en que haya de colocarse al empezar la nueva legislatura.—P.

(«Provincias.»)

Berlin 12.—La prensa ministerial ha hablado de la licencia concedida al Príncipe de Bismark, dice

que el Emperador no quiso aceptar su dimisión, conformándose con los deseos de la nación entera. El Príncipe, que deseaba por completo alejarse de los negocios, se ha sometido á la voluntad del Soberano, consintiendo en no romper absolutamente los lazos de unión con los funcionarios encargados de dirigir los negocios del Estado durante el tiempo de su licencia.

Londres 12.—Cámara de los Comunes.—Mr. Bourke dice que resulta cierto que una congregación de protestantes fué dispersada en Cádiz.

Añade que se han hecho sobre el particular representaciones en Madrid, y que el Sr. Cánovas ha ofrecido que se abrirá una información y que los culpables serán castigados.

San Petersburgo 13.—Después de leer la circular del gobierno turco, el gobierno ruso ha decidido que la guerra es la única solución posible, y al efecto ha mandado que inmediatamente se hagan los preparativos de una campaña.

La sola probabilidad que queda en favor de la paz es una inmediata inteligencia de las grandes potencias de Europa para presentar otra vez y hacer ejecutar por Turquía una de las antiguas proposiciones que ofrecía garantías é imponía reformas.

París 13.—No es cierto que las tropas rusas hayan pasado aún la frontera de Rumanía.

Lo único que hay sobre esto es, que conforme anunció ayer esta «Agencia» en un despacho de Bucharest del 12, de su servicio particular, las fuerzas rusas escalonadas á lo largo de la frontera de Moldavia se han puesto en movimiento; pero no se tiene todavía noticia de que haya sido invadido el territorio de aquel Principado.

Londres 13.—La situación continúa siendo muy grave; pero aquí se tienen todavía esperanzas de que la ruptura no sea inmediata.

El periódico el «Morning-Post» cree que se reanudarán de nuevo las negociaciones bajo la base de la proposición austriaca.

El periódico el «Times» considera también probable se intente realizar este proyecto.

(«Imparcial.»)

París 12.

La contestación de Turquía es muy categórica y ha causado viva impresión en los círculos diplomáticos.

No se ha confirmado en manera alguna el telegrama del «Times» en que se anunciaba que el príncipe de Montenegro aceptaba las condiciones turcas.

En la circular turca se dice que la Puerta prefiere la guerra á condiciones que únicamente podría aceptar una nación vencida; protesta contra una intervención perpétua del extranjero en sus asuntos interiores; pide que se la desembarace de la presión extranjera que paraliza sus esfuerzos reformistas, y dice que desarmará si Rusia desarma, y que está pronta á enviar un embajador á San Petersburgo, no como un vasallo á su soberano, sino para tratar de igual á igual.

Según noticias de la Habana, el cónsul de Alemania ha recibido instrucciones de su gobierno en las que le dicen que los súbditos alemanes no deben estar sometidos al pago de las contribuciones extraordinarias, y parece que el general Jovellar ha recibido orden de Madrid para que cese de proceder contra los alemanes que se han negado á pagarlas.

París 13.

San Petersburgo.—A consecuencia de la circular de la Puerta, se ha decidido hacer la guerra por la

única solución posible. Se han ordenado los preparativos para una campaña inmediata. La única probabilidad tal vez de paz sería un acuerdo inmediato de Europa para volver á aceptar y ejecutar contra Turquía una de las antiguas proposiciones ofreciendo garantías é imponiendo reformas.

(«Diario de Barcelona.»)

Crónica Local.

En la sesión celebrada por la Diputación provincial de las Baleares el día 12 de los corrientes, nuestro queridísimo amigo y paisano el diputado por Mahon don Jaime Moncada y Soler sostuvo en unión de los señores Tur y Font, la conveniencia de que se aprobara en todas sus partes, un dictamen de la comisión de Fomento, en que se proponía la supresión de los Directores de caminos vecinales y que se delegare á los señores diputados, para que ejerzan por sí la alta inspección que la ley concede sobre lo mismo á la Diputación Provincial, cuyo dictamen era combatido por el señor Costa y que á la postre se aprobó por unanimidad.

Esta mañana hemos hecho entrega al señor Comandante militar de marina de esta provincia de la cantidad de 25 pesetas que con el nombre de «El Filántropo» nos fueron entregadas para que se continuaran á la suscripción abierta en dicha Comandancia para socorrer al patron Francisco Campos vecino de Villa-Cárlos que el día 16 de marzo naufragó perdiendo la embarcación y enseres de pesca.

En Palma por ser bastantes los mozos que no fueron incluidos en el último alistamiento para el reemplazo del ejército, tendrá lugar dentro breves días un sorteo supletorio que comprende á aquellos.

Los señores iniciadores de la sociedad de que nos ocupamos en nuestro anterior número, suplican á sus consocios la asistencia el viernes próximo 20 del corriente á las tres de la tarde en el teatro de esta ciudad, con objeto de proceder á la elección de los individuos que han de componer la Junta de Gobierno y reglamento que ha de regir.

Los señores que deseen figurar como socios pueden dejar sus nombres y domicilio en la Contaduría del mismo Teatro.

Después de una penosa y grave enfermedad, á las cinco y media de esta tarde han sido conducidos al Campo Santo los restos mortales del capitán de E. M. de plaza don José Vaquer. El cadáver colocado sobre un modesto ataúd cubierto de negro, era llevado á hombros por cuatro soldados del Batallón de Hellin, precedido de la Reverenda Comunidad de presbíteros de la Parroquia de Santa María.

Todas las clases é institutos militares y algunos señores retirados del ejército, han tributado á su compañero de armas el último y triste recuerdo acompañándolo hasta el Cementerio, en cuyo punto dos compañías del espresado Batallón al mando de un capitán, han efectuado las descargas de ordenanza, siguiendo también al numeroso séquito la banda de música que ha tocado durante la carrera escogidas piezas.

El señor Vaquer era natural de Palma, y deja en el mundo á su infortunada esposa hija de esta ciudad, y dos tiernas criaturas, á quienes lo mismo que á toda su familia, damos nuestro pésame.

Por parte telegráfico recibido en Barcelona se sabe la feliz llegada á Puerto-Rico del vapor «José Baró» el día 8 del actual sin novedad.

El vapor-correo «Mahonés» á causa del mal tiempo que reina en Barcelona ha tenido que suspender su salida para este puerto. Así lo participa su capitán á la administracion de los espresados vapores-correos con el siguiente telégrama:

Barcelona 18.—11:12 m.

Mahon 18.—11:48 m.

Detenidos por temporal. Avisaré salida.—Thomás.

Remitidos.

CUARESMA

en la parroquia de Ntra. Señora del Cármen.

Y van tres!! No tres Cuaresmas este año en esa parroquia, sino tres remitidos, con el presente, sobre la única cuaresma predicada y celebrada en dicha iglesia desde que parroquia es.

Ante todo declaramos que nada tenemos que decir acerca del último de los indicados escritos, si se nos permite felicitar á su desconocido autor X. X., tanto por el amor que demuestra tener á la verdad, cuanto por su mesurada prudencia en el decir, y mas aun, por su tacto delicado en separar perfectamente las personas de las cosas, contentándose con refrescar la memoria de estos ilustrados vecinos en lo tocante á unos hechos que todos ellos vieron ó oyeron: hechos, si no negados redondamente, reducidos por lo ménos á su mas mínima espresion, por el confeccionador del primer remitido suscrito con las iniciales (por los Señores?) S. y S'.

Al escrito este, que mucho diría de bombo y platillo, nos dirigimos en estas mal trazadas líneas, sin pasion tambien, únicamente deseosos de que no se haga comulgar á los menorquines con ruedas de molino, ni se venda, á quien yo me sé, gato por liebre.

Quisiéramos haber sabido hallar en el remitido del 12 actual la division y claridad propios de toda reseña, para condensarlo y responder á él con las tantas pinceladas que fantasean á restaurar el cuadro; mas en nuestra imposibilidad de poner orden en aquel *quid revolutum*, tolerarán nuestros lectores sigamos paso á paso al flamante escritor, diciéndo á cada uno de los apartados salidos de su (inesperta) pluma lo que en nuestro incompetente concepto es falso, ó inexacto por exceso ó defecto, oscuro ó de difícil si no equívoca comprension, vulgar y trivial, y por tanto inútil; sin dejar de hacer notar las cuchilladas que, probablemente sin querer, da el cronista á la caridad, lastimando á pesar suyo, aunque tácita é indirectamente la reputacion de venerandos difuntos, y de personas respetabilísimas que aun viven, dando ocasion á que álguien sospeche si esto se hace por el mísero prurito de ensalzar sobre todos á un santo como el panegirista del cuento.

Empecemos, y venga el

Apartado 1.º La iglesia de N. Señora del Cármen, etc.

El muy sobre uno y dos ísimos, no parece tan conforme á las reglas del arte de escribir que no pueda desaparecer, de lo contrario vendria un mal intencionado á deducir que ese pecadillo gramatical lo es igualmente de lisonja ó adulacion: señora que nunca hizo á su marido ni mas virtuoso ni mas feliz. El celo tambien pudiera eliminarse, pues á nadie se le ocurre pensar siquiera que exista empleado alguno público, digno del puesto que ocupa, sin abundar en esa bellísima é indispensable cualidad, bastante diferente de otra literalmente favorecida: el celo, ó mejor los zelos parientes cercanos de la

vanagloria y ambicion, enfermedades de las que no todos los funcionarios noveles se libran. Esotro de actividad, pasi, toda vez que no son incompatibles en un mismo sujeto esa condicion y la holganza, tratándose de asuntos diferentes. ¿Por mas activo que sea uno en lo que es de su agrado, no puede por ventura tenderse á la bartola ó estarse sentado cruzado de brazos y mirar como los que ya cargaron con su muerto, sudan ahora el quilo para llevarse el de aquel??

2.º «Y es tanto mas de aplaudir ese esfuerzo..»

Qué esfuerzo? Si no se ha hablado de ninguno ni indicándolo siquiera. Es esfuerzo de celo? de actividad? Esfuerzo intelectual? moral? pecuniario? De quien salió ese esfuerzo? En quien, ó contra quienes, ejerció su tan fuerte presion para lograr en circunstancias tampoco de nosotros conocidas, «producir improvisadamente una predicacion cuaresmal muy difícil de conseguir»? Una de dos: ó ese parrafillo se escribió en la Luna, ó hay en el gato encerrado.

3.º «Sin embargo ..»

Sin ningun embargo ni reparo, efectivamente confesarémos que dichos reverendos Padres llenaron bien su cometido en uno y otro templo, y que pudieron esperarse con razon de su celo y actividad los frutos de que habla allí mismo el remitido.

4.º «El miércoles de cada semana ... desarrollado sucesivamente...»

Cualquiera que sepa donde le colocó Dios la nariz hubiera creído mas propio poner aquí *alternativamente*, ya que hablaron aquellos beneméritos señores, y que entre los dos alternando fué desarrollado su plan. Por lo demás si la «dulzura y suavidad que caracterizan» á tal ó cual Padre han hecho que su auditorio fuese «concurridísimo en extremo», no seria harto difícil descubrir la incognita del porqué haya quien hable casi solo en la iglesia.

5.º «El segundo día... Dijo que la fé es la gran prueba de amor que tributamos á Dios, porque es el asentimiento de la razon á la verdad revelada...»

Nego, contestaria aquí un *ergotista* de escuela. Precisamente porque «la fé es el asentimiento de la razon á la verdad revelada», no puede ser por sí sola la gran prueba del amor que tributamos á Dios; sino pura y simplemente un acto de sumision mental al Ser omnisciente y veraz que nos habla. Como la fé radica en el entendimiento, potencia capaz de aprender y conocer, el amor radica en la voluntad, facultad creada para querer el bien. El amor sí que puede ser prueba de fé, nó, al contrario, la fé prueba de amor. Así lo enseña la religion cuando dice que el amor es el complemento de la ley; mientras dice de la fé que puede estar en los pecadores desprovistos de esperanza y faltos de amor. Si hasta los demonios creen (*Dæmones credunt*), imposibilitados como están de dar la mas pequeña muestra de amor! Así, pues, cuidadito con que un remitido ligero no haga responsables de proposiciones, por lo ménos erróneas, á esos dignísimos SS. Sacerdotes, cuya virtud é ilustracion nos gloriamos de defender mejor que el que se presenta como su abogado. Nó, jamás dijeron los PP. que «la fé fuese la gran prueba de amor», sino lo mismo que nosotros acabamos de esponer; si, como afirma el consabido escrito del 12, recordó el orador despues de eso «el cuadro sublime de Abraam é Isaac para dar una idea de la obediencia que nos impone la fé» de molde viene aquí, por consiguiente, aquella ignorada regla del profano antiguo: *Sumita materiam vestris qui scribitis æquam viribus.*

6.º «Sucesivamente en los mencionados dias desarrollaron el vastísimo plan....»

No bastaba emplear esa espresion una vez en todo el escrito, que en tres de sus párrafos sale ya dos?

La retórica califica mal toda repeticion que no merece el nombre de figura.

7.º «En los demás dias esplicaron....»

Hicieron muy bien, pues mucho se necesita. Aquí no nos pararemos en pelos.

8.º «Omitimos todo elogio.» Mejor irá así: vale mas callar que hablar mal dice el refrán.

«Porque...» Fuera porques donde no se precisan, ó vaya uno que valga, como se diría, por los treinta del viejo artillero: «porque seria ofensa para ellos toda alabanza...., la cual rechaza su humildad y heróica abnegacion.» Convengo muy gustoso en ello; pero ya que en otros hombres es el «mérito escaso», y «aparente la gloria», no convendrá el autor conmigo en que hay injusticia y que se perjudica á estos cuando se hace sudar á menudo la prensa para encomiarles hasta las nubes? El especulador listo suele andar alerta con el género que uno y otro día vé en el mercado, y de las muchachas se canta en Andalucía: «la que anda por ventanas no puede ser cosa buena.»

9.º «El viernes de cada semana se practicaba el sagrado ejercicio del viacrucis.» Cual se habia hecho antes y antes en esa iglesia, y en San Francisco y en la matriz mucho antes que tuviésemos ojos en la cara: «y terminado el sermon se cantaba uno y otro día (miércoles y viernes) el *Miserere mei Deus.*» Párense VV. en el milagro, que es raro, mayúsculo y piramidal para estos vecinos que han oido constantemente dicho canto en todas las iglesias de Mahon despues de los discursos de noche y de las tardes de domingo en la temporada que encabeza el famoso remitido.

10. «Los sermones dominicales los predicó el párroco....» Así, así, y aunque hubiesen sido mas no hubieran sobrado. Que á las obligaciones anejas á su cargo ha unido. «Hombre, aquí no hay nada unido, pues eso de hablar un pastor dos ratos semanales á sus ovejas es ya una de las obligaciones anejas á su cargo....» «la no ménos pesada de completar esa espesicion elocuente de la palabra de Dios.» Si, señores ahora le sobra razon al escritor del día 12. Debió ser, en efecto, no solo pesado si que tambien difícilillo el completar la espesicion elocuente que de la palabra de Dios iban haciendo los Reverendos Padres. El completar lo de otro equivale á poner partes esenciales ó integrantes que aquel se dejó, ó á perfeccionar en todo; y sabidas son las dotes y la habilidad que para esta tarea se requieren. Cual en el apartado 5.º, el autor en esta, con la mayor buena fé acaso, intenta elogiar á su amigo, y á mi ver le compromete. Arriba fueron los PP. que «secundaron» la idea del Párroco, es decir que fué él el primero; ahora «completa» el trabajo de esos distinguidos religiosos, lo cual es lo mismo que decir que ha sido el último. El primero ó el último es el puesto que la sociedad reserva á los grandes hombres. O delante, para que otros le sigan; ó detrás, cerrando la carrera: en uno ú otro de estos sitios se les habla siempre.

Nada, echemos unos tan viejos como sentenciosos versos, y tomemos nuevas fuerzas para acabar, ya corriendo nuestro divertido paseo:

Aunque el Cielo se venga abajo,

Y el Ebro se pase al Tajo,

Y aunque se hunda el abismo,

Don Antonio siempre el mismo.

11. El parrafillo que sigue luego nos trae la interesante noticia de que este año en el Cármen se solemnizaron las funciones de Ramos y Semana Santa ni mas ni ménos de lo que se celebran en cuantas iglesias tienen reserva en ambos hemisferios; ignorando el ente que esto escribe si en el Oficio de Tinieblas tan esplendoroso como fué, llegó á cantarse con los bemoles merecidos la sentidísima Lamentacion *Quó modo sedet sola.* ¡Si que es esto

desgarrador para una madre! ¡De cinco mil hijos que tengo, solo algunos centenares me reconocen y poquisimos me consuelan!

12. El otro apartado inmediato, el mas largo de todos ya es otra cosa. Allí vé el católico con muy buenos ojos como el arte musical, representado por algunos distinguidos señores aficionados de esta localidad, fué á pagar, con bien templados instrumentos y obras maestras en mano, el tributo que debe todo saber verdadero al Dios de las ciencias y á su adolorida Madre: homenaje edificante que en idéntico y otros varios ejercicios ofrecieron el año pasado allí mismo con su deleitable canto otros paisanos nuestros eminentes en la materia. En obsequio de la grandeza de este asunto rogamos á nuestros lectores perdonen cristianamente al autor del remitido del 12 el que además de haber atraído la funcion de la tarde del Viérnes Santo «numerosísima concurrencia,» aquel espacioso templo estuviese «lleno de devota concurrencia;» y disimularemos nosotros tambien la falta del altar mayor que «sobrecogía el espíritu,» cualquiera diría que para hacerles imposible ó muy difícil la conveniente meditación. Vaya amistosamente cual hasta aquí, caballero autor, no cree V. que al ánimo *sobrecogido* le faltan la libertad y la calma tan necesarias para pensar? No le parece fuera mas filosófico decir *recogía*, ya que un espíritu recogido es espreso para meditar?

13. Pero apretemos mas el paso. ¿Con qué las funciones de semana santa «se terminaron» con la procesion del Sagrado Viático, que estuvo lucidísima, debidamente honrada por nuestras dignas autoridades y escoltada por la antigua compañía de centuriones y otra del valiente batallon de Hellin, cuya afinada música recreó nuestros oídos durante la marcha? Mucho gusto yo de eso, pero mas gusté en su día en la solemnísima procesion de la comunión Pascual á los impedidos de nuestra antigua Parroquia, y otro tanto anteayer en la de San Francisco (sobre gustos no hay nada escrito.) Mientras tanto repruebo no se «terminara» la gran Semana con la solemnísima fiesta de la Resurrección, como sucede en todas partes; y mas que esto, me atrevo á condenar la poca cortesía del numeroso gentío que circulaba por las calles de la carrera. Esto estuvo muy mal: lo regular era que quietecitos los espectadores, de desde la propia ó ajena casa, ó en la calle, se descubriesen, arrodillaran y adorasen al Señor de Señores que les visitaba. ¿O lo hicieron así?

14. Pues quedo tranquilo, y mas al saber que, apesar de todo, los señores «concurrentes quedaron altamente satisfechos,» hasta el punto de «manifestarlo así el Sr. Alcalde al Sr. Rector D. Antonio Orfila, en nombre de la corporación que aquel preside y representa.»

15. Y no veo el porque de añadir cuanto espero, con el fervoroso autor de aquel remitido, que «las pasadas funciones sirvan de estímulo en lo sucesivo,» cual acaso sirvieron de lo mismo las anteriores, respecto de las últimamente celebradas; para que se aumente de *mas en mas* el culto en *todas partes* y se favorezcan por doquiera los intereses espirituales de estos habitantes: al rectísimo fin de que vivan las almas con su fé y los corazones con sus virtudes, y nó tal ó cual iglesia desde corto ó largo tiempo elevada al rango de parroquia.

Sí, lector mio, sí, para esto debemos trabajar y nó para ensalzar á un templo é incensar á un hombre, alternando, á tientes y á locas, la tranquilidad de cenizas venerandas, que hicieron en sus iglesias, como hemos visto, muchísimo mas de lo que podia desearse de sus recursos, alcances y tiempos: para servirnos y salvarnos mutuamente somos lo que el Señor ha querido ó permitido fué-

mos, y de ningun modo para sonrojar con una hinchazon y petulancia, que un *casi* no baste á encubrir, el elevado y limpio rostro de celosísimas y muy activas personas que nos precedieron ó acompañaron con honor y todavia viven. «Esta es nuestra opinion y «los resultados» sabidos son de Dios, y los dirá el tiempo.—Z. Z.

Seccion comercial.

TELEGRAMAS COMERCIALES.

Liverpool 11 abril.—Ventas algodón 7.000 bales.—Baja de 1/16 por algodón americano.

New-York 10 abril.—Algodón 11 3/8 Oro, 5 3/8.—Arribos, 13.000 bales en cuatro dias.

Liverpool 12.—Ventas de algodón, 7.000 bales.—Baja de 1/16.

Nueva-York 11.—Algodón, 11 3/8.—Oro, 5 7/8. Arribos, 17.000 bales en cinco dias.

Esmirna 11.—Algodón suboujeach, 66·50 francos, coste, flete y seguro.—Idem Adaná, 63·50 id. id. id.

UN CONSEJO PRUDENTE.

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines del fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera á las familias la que cada dia ocasiona mayor número de víctimas, es sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningun medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan á los dolientes y á prolongar su existencia por algunos años á fuerza de cuidados. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan á los tísicos es pasar el invierno en los países cálidos, y, á ser posible, en las cercanías de los bosques de pinos, cuyas emanaciones ejercen una acción muy favorable sobre el pulmón. Por desgracia muchos enfermos no pueden ir á buscar la salud lejos de su patria, á ellos especialmente se dirige este artículo.

Experimentos hechos primero en Bruselas y despues en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una acción notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atención de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se les toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede degenerar en bronquitis; así, pues conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza á toser. Esta recomendación es tanto mas necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una ligera bronquitis, cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se empleaba bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el líquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por dia durante una semana. Hoy se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de «alquitran de Guyot,» (goudron de Guyot, un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar, instantáneamente, á medida que se necesite, una agua alquitranada-limpida, muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener una agua alquitranada mas ó menos cargada de principios aromáticos y tan económica, que un frasco basta para preparar doce litros de agua. Por lo demas, una instrucción detallada acompaña cada frasco.

El «Alquitran de Guyot» es el que ha servido para hacer experimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Bruselas como en París, Viena y Lisboa.

Monsieur Guyot prepara tambien pequeñas cápsulas esféricas, del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales contienen, bajo una delgada película de gelatina, alquitran de Noruega de primera calidad y puro de toda mezcla. Para las personas que desean tomar el medicamento bajo un pequeño volumen, ó que no les guste el sabor del agua de alquitran, esta preparación la reemplaza facilmente y ofrece tambien la ventaja de poder tomarse aun en viaje. Cada frasco contiene 60 cápsulas; esto basta para comprender cuan barato es el tratamiento por las referidas «Cápsulas de alquitran de Guyot:» apenas sube á un real diario.

Cuando el resfriado sea tenaz, ó cuando se desee obtener un efecto mas rápido, convendrá seguir el tratamiento por las «Cápsulas de Alquitran» y tomar simultáneamente á las comidas y al tiempo de acostarse el agua alquitranada. Esta doble manera dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes: el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Eleuterio obispo y mártir y el beato Andrés Hibernon.

CULTOS.

Córte Eucarística.—Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la parroquia de Santa María, de 6 á 8 de la tarde.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Anunciata en S. Francisco.

Santo de mañana.

S. Crescencio confesor, san Hermógenes y san Vicente mr.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 17.

De Barcelona en 2 d. balandra «Antonieta,» patron José Ortega, con 6 trips. y efectos.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 17 minutos de la mañana. —Pónese á las 6 horas, y 42 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 y 29 minutos de la mañana. —Pónese á las 12 y 35 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 17.—6·00 t.

Mahon 17.—8·41 n.

El Rey ha impuesto el capelo cardenalicio al Patriarca de las Indias y á los arzobispos de Zaragoza y Compostela.

Interior, 11·17.

Exterior, 12·20.

Bonos, 56·00.

Anuncios.

Subasta.

El sábado 21 del actual á las once de su mañana, se venderá en pública subasta, en la plaza de la Constitución de esta ciudad, una casa situada en la calle de los Frailes número 6, propia de doña Teresa Mercadal y Piris.

El pliego de condiciones obra en poder del pregonero público Sebastian Femenías.

En el establecimiento Francisco Prats calle de Arravaleta número 25 se encontrará CERVEZA de la fábrica mas acreditada de Barcelona á 10 reales vellon docena. Tambien se encontrarán acreditadas GASEOSAS, LIMONADA, CARBONICAS y PURGANTES á 7 reales vellon docena devolviendo las botellas.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS.

Preparada con la verdadera zarza de Honduras es sin disputa uno de los mejores depurativos para toda clase de afecciones procedentes de impureza en la sangre. Las enfermedades herpéticas, escrofulosas, venereas ó inflíticas son contrarestadas en su curso por la poderosa influencia de nuestra zarzaparrilla de Honduras.

Como atemperante ejerce una acción admirable rebajando la demasiada plasticidad ó erasitud de la sangre, recomendado especialmente en la primavera y en el otoño, épocas del año en que el sistema se hace pesado y los fluidos del cuerpo se vuelven crasos. Con su uso pues se evitarán gran número de enfermedades los que la tomen conforme á las instrucciones de cada botella.

DEPÓSITO EN MAHON.

Farmacia de V. Teixidor.

Castillo núm. 32.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.